



Avanza en comisión de San Lázaro extinción de órganos autónomos

• PÁGS. 46-47

Política  
Sociedad

Entrevista

Norma Julieta del Río, COMISIONADA

# Inai, dispuesto a reducir sus gastos en 277.5 mdp

• No se descarta ir ante la CIDH en caso de eliminación del órgano, afirma



La comisionada aseguró que lo que se busca en el Inai es un diálogo abierto con la próxima administración. FOTO: CUARTOSCURO

que el Inai enfrente una posible desaparición, Del Río señaló que esta opción ha sido considerada, pero que prefiere apostar por un acercamiento con las autoridades y un diálogo directo para resolver las diferencias.

De acuerdo con los datos de la Secretaría de Hacienda, durante la administración de López Obrador, entre 2019 y 2024, el presupuesto del órgano de transparencia se ha mantenido por debajo del 2018, cuando se le destinaron 1,098 millones de pesos. (Con información de Redacción)



Nosotros estamos buscando enlaces, pero con el equipo de la doctora Claudia, definitivamente ella pues, aparte de ser una mujer académica, la verdad entiende situaciones. Yo creo que nos puede entender cuál es la verdadera función del Inai y también la desinformación que ha existido alrededor del Inai, porque nos ha afectado mucho esa desinformación”.

Arturo Rojas  
arturo.rojas@eleconomista.mx

En medio de la incertidumbre sobre el futuro del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai), la comisionada Norma Julieta del Río, afirmó que al interior de la institución se tiene una propuesta de reingeniería institucional con lo que se podría reducir su presupuesto en 277.5 millones de pesos, sin que se afecte la eficiencia del organismo y sin sacrificar su autonomía.

En entrevista con *El Economista*, la comisionada añadió que esta iniciativa fue enviada al equipo de Claudia Sheinbaum para que se analice y haya un diálogo que evite la extinción del organismo de transparencia.

No obstante, precisó que en caso de que se mantenga el avance de la reforma que lo elimina, los comisionados no descartan acudir a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH).

## Reestructura

“Te puedo decir que hay viáticos internacionales, que también esa es una de la molestia del presidente (Andrés Manuel López Obrador); pues se puede eliminar esa área y sobre todo hay varios outsourcing, contratos que se deben de eliminar, que oscilan en más de 60 millones, hay personal de honorarios y eventuales”, señaló del Río Venegas.

Agregó que “nadie se ha fijado que el Inai tiene un contrato de arrendamiento financiero con Banamex, por 683 millones por el edificio, este edificio sede del Inai, eso lo hicieron en el 2012 a 20 años, se pagan 77 millones al año, entonces es un pasivo muy grande que se va a adquirir y yo creo que así te puedo decir varias áreas que se pueden simplificar”.

La comisionada expresó que cualquier reestructuración debe garantizar la independencia del organismo para proteger los derechos que tutela.

## Recursos para transparencia

En caso de que se tomara en cuenta la propuesta de los integrantes del Inai, el presupuesto para el órgano de este año hubiera quedado en 820 millones, niveles similares al 2020.

Presupuesto del Inai | MILLONES DE PESOS



FUENTE: SECRETARÍA DE HACIENDA

GRÁFICO EE

“Que se garantice la autonomía porque, de verdad, por lo que nosotros estamos preocupados no es por el edificio, por los cargos, es por la autonomía de los derechos”, indicó.

## Relación con Sheinbaum

Norma Julieta del Río mencionó que los miembros del Inai han enviado dos cartas en busca de una reunión con Sheinbaum; la primera junto a los integrantes de los institutos de transparencia estatales y, la segunda, únicamente los cuatro comisionados nacionales actuales. No obstante, hasta la semana pasada no había respuesta.

En este contexto, Del Río dijo que al interior del órgano se estima que hay posibilidad de una reunión con Rosa Icela Rodríguez, próxima secretaria de Gobernación luego de que, el pasado 7 de agosto, Sheinbaum dejó abierta la puerta.

“Si nos sentaran con la próxima secretaria de Gobernación,

yo creo que sería muy bueno para nosotros porque ella sí le entendió de este (tema)... nosotros estamos buscando enlaces, pero con el equipo de la doctora Claudia, definitivamente ella pues, aparte de ser una mujer académica, la verdad entiende situaciones.

“Yo creo que nos puede entender cuál es la verdadera función del Inai y también la desinformación que ha existido alrededor del Inai, porque nos ha afectado mucho esa desinformación”, comentó.

A su vez, Del Río, descartó que pueda haber una posible reunión con legisladores, debido a que, algunos miembros de Morena, como el aún coordinador de diputados, Ignacio Mier, han mostrado su negativa de escucharlos.

## Si cancelar opción

En cuanto a la posibilidad de acudir a organismos internacionales como la Comisión Interamericana de Derechos Humanos en caso de

1,097

MILLONES

de pesos son los que en el 2024 se le asignaron al órgano nacional de transparencia.

La iniciativa avalada en Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados prevé la desaparición también de los órganos de transparencia estatales.